

La Champagne - Épisode 61



Compréhension orale

<https://podcast.ausha.co/francais-pour-curieux/61-la-champagne>

Question 1 : Quelle région est célèbre pour son vin pétillant et son patrimoine culturel ?

- A) Bordeaux
- B) Champagne
- C) Bourgogne

Question 2 : Qui a introduit la culture de la vigne en Champagne ?

- A) Les Celtes
- B) Les Romains
- C) Les Francs

Question 3 : Quelle période a vu la prospérité de la Champagne ?

- A) L'Antiquité
- B) Le Moyen Âge
- C) La Renaissance

Question 4 : Quelle ville était le site traditionnel du sacre des rois de France ?

- A) Paris
- B) Reims
- C) Troyes

Question 5 : Quelle tradition célèbre la récolte annuelle du raisin en Champagne ?

- A) La Fête des Fleurs
- B) La Fête de la Musique
- C) La Fête des Vendanges

Question 6 : Quel événement estival grand public est recommandé pour 2024 ?

- A) Le Festival de Cannes
- B) La Route du Vin en Bourgogne
- C) La Route du Champagne en Fête

Compréhension écrite

Lisez le texte suivant et répondez aux questions.

Il y a plusieurs siècles, au temps des Gaulois, la Champagne était principalement habitée par les Rèmes, un peuple qui s'était allié à Jules César avant l'invasion de la Gaule. Les Rèmes étaient de grands amateurs de vin et faisaient commerce avec les Romains, ce qui était lucratif pour ces derniers. Après l'invasion romaine, les Gaulois se sont vus interdire de planter des vignes pour éviter toute concurrence. Cet interdit a été levé à la fin du III^{ème} siècle après Jésus-Christ.

La réputation de Reims a commencé avec le baptême de Clovis à la cathédrale Notre-Dame de Reims en 496, un événement qui a conduit de nombreux rois de France à se faire sacrer dans cette ville. Ces cérémonies ont donné lieu à de grands banquets où le vin coulait à flots. Ainsi, le vin de la région est devenu le vin du sacre, associé à l'image de vin des Rois.

Les premières activités viticoles importantes dans la région sont mentionnées dans le Testament de saint Remi, évêque de Reims, au VI^{ème} siècle. L'Église a joué un rôle crucial dans le développement du vignoble de Champagne, car de nombreux ecclésiastiques étaient eux-mêmes propriétaires de vignobles.

Au fil des siècles, le vignoble champenois a prospéré grâce à sa position stratégique sur les routes commerciales et à la demande croissante de vin en Europe. Les moines ont joué un rôle essentiel dans l'évolution des techniques de vinification, notamment Dom Pierre Pérignon, qui a introduit des méthodes d'assemblage réfléchies et la méthode de pressurage douce et fractionnée.

Les années 1670-1720 ont marqué un tournant dans l'histoire du Champagne, avec la production intentionnelle de vins mousseux. L'apparition du bouchon de liège en 1685 et des bouteilles en verre plus résistantes a permis de conserver l'effervescence, ajoutant au prestige du vin.

Au XVIII^{ème} siècle, les premières Maisons de Champagne ont vu le jour, apportant un savoir-faire et des moyens considérables à la production du vin effervescent. Des innovations telles que l'ajout de sucre au tirage et le remuage ont amélioré la qualité et la constance du Champagne.

La crise du phylloxéra au XIX^{ème} siècle a dévasté le vignoble champenois, mais a également conduit à des efforts de collaboration entre les vignerons et les Maisons pour surmonter la crise. L'Association Viticole Champenoise a été fondée en 1898 pour reconstituer le vignoble en utilisant des porte-greffes résistants.

Pour protéger l'appellation Champagne, des règles strictes ont été établies dès la fin du XIX^{ème} siècle, aboutissant à la création de l'appellation d'origine contrôlée en 1935. Les années 1920 ont été une période faste pour le Champagne, symbolisant la joie et la convivialité après la Première Guerre mondiale.

Des organismes tels que la Commission de Châlons et le Comité Interprofessionnel du Vin de Champagne ont été créés pour réglementer la production et protéger l'appellation. La protection du nom « Champagne » contre les usurpations a été une lutte constante, renforcée par des décisions judiciaires telles que celle de la Haute Cour d'Angleterre en 1960.

À partir des années 1980, le vignoble champenois s'est engagé dans des pratiques plus durables pour préserver son terroir. En 2003, la Champagne est devenue la première région viticole à réaliser son bilan

carbone et a mis en place un plan d'actions pour réduire son empreinte carbone de 15%.

D'après <https://www.champagne.fr/fr/decouvrir-le-champagne/histoire-du-champagne>.

Question 1: Quel peuple était principalement installé en Champagne au temps des Gaulois ?

- A) Les Parisii
- B) Les Rèmes
- C) Les Arvernes

Question 2: Quel événement historique a conduit de nombreux rois de France à se faire sacrer à Reims ?

- A) La bataille de Bouvines
- B) Le couronnement de Charlemagne
- C) Le sacre de Clovis

Question 3: Quelle figure religieuse a mentionné les premières activités viticoles importantes dans la région au VIème siècle ?

- A) Saint Martin
- B) Saint Bernard
- C) Saint Remi

Question 4: Quel moine est célèbre pour avoir introduit des méthodes d'assemblage réfléchies et la méthode de pressurage douce et fractionnée ?

- A) Dom Pérignon
- B) Frère Tuck
- C) Frère Jacques

Question 5: Quelle période a vu la production intentionnelle de vins mousseux dans la région champenoise ?

- A) Les années 1500-1550
- B) Les années 1600-1650
- C) Les années 1670-1720

Question 6: Quelle innovation a contribué à conserver l'effervescence du Champagne au XVIIème siècle ?

- A) Le bouchon de liège
- B) La capsule à vis
- C) Le bouchon en plastique

Question 7: Quelle crise a dévasté le vignoble champenois au XIXème siècle ?

- A) La crise de la peste
- B) La crise du phylloxéra
- C) La crise du mildiou

Réponses

Compréhension orale

1. Réponse : B) Champagne
2. Réponse : B) Les Romains
3. Réponse : B) Le Moyen Âge
4. Réponse : B) Reims
5. Réponse : C) La Fête des Vendanges
6. Réponse : C) La Route du Champagne en Fête

Compréhension écrite

1. Réponse: B) Les Rèmes
2. Réponse: C) Le sacre de Clovis
3. Réponse: C) Saint Remi
4. Réponse: A) Dom Pérignon
5. Réponse: C) Les années 1670-1720
6. Réponse: A) Le bouchon de liège
7. Réponse: B) La crise du phylloxéra

Transcription

Bonjour à toutes et à tous ! J'espère que vous allez bien cette semaine. Aujourd'hui, dans notre tour de France virtuel, nous parlerons de la Champagne, zone faisant partie de la région Grand Est.

Comme d'habitude, un peu de vocabulaire utile afin de mieux comprendre l'épisode que vous allez écouter.

- Prospérer : C'est être dans une situation favorable, une période de croissance.
- Crucial : Cela signifie important, décisif.
- À juste titre : C'est une expression qui signifie « avec raison ».
- Une gargouille : C'est un orifice à écoulement libre d'une toiture, d'une fontaine, souvent orné d'un masque ou en forme de figure fantastique (un animal par exemple) et qui aujourd'hui désigne la figure elle-même.
- La fermentation : C'est la transformation que subissent certaines matières organiques sous l'action d'enzymes sécrétées par des micro-organismes.
- Éponyme : C'est un adjectif qui signifie qui donne son nom à quelque chose

Entrons maintenant dans le vif du sujet !

Tout d'abord, pourquoi est-ce que je vous parle de la Champagne ? Eh bien, parce que cette région, située dans le nord-est de la France, est célèbre à la fois pour son vin pétillant renommé dans le monde entier mais aussi pour son riche patrimoine culturel et historique.

Commençons par un bref parcours historique.

Les origines de la région remontent à l'Antiquité, où elle était habitée par les Celtes. Les Romains ont également occupé la région et y ont introduit la culture de la vigne. Cependant, c'est au Moyen Âge que la Champagne a vraiment prospéré.

Durant cette période, la Champagne était un centre économique et culturel majeur en Europe. Les foires de Champagne, qui étaient des marchés commerciaux annuels, attiraient des marchands de toute l'Europe et même au-delà. Ces foires étaient cruciales pour le commerce international et ont contribué à la prospérité de la région.

En outre, la Champagne était le lieu de naissance de la dynastie des Capétiens, qui a régné sur la France pendant des siècles. Reims, la principale ville de la région, était le site traditionnel du sacre des rois de France. La cathédrale de Reims est ainsi devenue un symbole de la royauté française.

Pendant la Première Guerre mondiale, la Champagne a été le théâtre de combats acharnés, notamment lors de la bataille de la Marne en 1914. Les tranchées et les champs de bataille témoignent encore aujourd'hui de cette période sombre de l'histoire de la région.

Passons maintenant à une partie plus touristique.

En ce qui concerne les villes à visiter, je souhaite vous parler de Reims.

La visite de Reims serait incomplète sans un arrêt à la cathédrale Notre-Dame, dont la beauté est unanimement reconnue. Cette merveille architecturale est inscrite au Patrimoine mondial de l'UNESCO depuis 1991, et à juste titre. Plus grande que Notre-Dame de Paris, elle se distingue également par sa remarquable statuaire. Pas moins de 2 303 sculptures ornent ses façades, dépeignant des scènes bibliques, une galerie de rois, un bestiaire et des gargouilles. Chaque élément raconte une histoire fascinante.

En outre, les vitraux de Marc Chagall dans la cathédrale de Reims sont des bijoux d'art sacré. Conçus entre 1974 et 1978, ils transmettent une fusion saisissante entre spiritualité et couleur. Chagall y a insufflé, y a donné son génie artistique, mêlant des tons vibrants à des motifs bibliques emblématiques. Ces vitraux captivent par leur éclat et leur symbolisme, illuminant l'intérieur de la cathédrale. Ils incarnent la vision poétique de l'artiste, exprimant l'essence même de la foi à travers une palette riche et expressive. Leur présence en ces lieux séculaires les inscrit dans l'histoire comme une éternelle source d'inspiration.

Par ailleurs, à Reims, outre sa célèbre cathédrale, se dresse fièrement une basilique tout aussi remarquable : la Basilique Saint-Remi. Imposante, elle domine majestueusement le quartier de sa hauteur. Érigée au XI^e siècle dans le dessein, dans le but, d'abriter la Sainte Ampoule ainsi que les reliques de Saint Remi, l'évêque qui a baptisé Clovis en 498, cette basilique revêt une importance historique considérable. Classée au Patrimoine Mondial de l'UNESCO, la Basilique Saint-Remi a résisté aux épreuves du temps, même aux ravages de la Première Guerre Mondiale. Les dégâts subis furent si importants que sa restauration s'étendit sur une période de 40 ans, jusqu'en 1958. Aujourd'hui, une rénovation du parvis est entreprise pour mettre en valeur toute sa splendeur.

Il est également important de noter que le nom de la basilique, Saint-Remi, s'écrit sans accent à Reims. Pourquoi ? Pour faire la différence avec le nom de l'évêque Remi !

Parlons maintenant des traditions de la région.

L'une des traditions les plus emblématiques de la région est la Fête des Vendanges, qui célèbre la récolte annuelle du raisin. Cette célébration colorée rassemble les viticulteurs, les habitants et les visiteurs dans un esprit de joie et de convivialité. Des défilés, des dégustations de vin, des concours de pressurage du raisin et des feux d'artifice illuminent les villes et villages de la Champagne lors de cette période festive.

En outre, les marchés de Noël en Champagne offrent une expérience enchantée pendant la saison des fêtes. Les rues sont ornées de décorations scintillantes, les odeurs de vin chaud et de pain d'épices flottent dans l'air, et les artisans

locaux proposent des produits artisanaux uniques. Les marchés de Reims, d'Épernay et de Troyes sont parmi les plus renommés de la région, attirant des visiteurs de toute la France et au-delà.

Bien sûr, il est impossible de parler de la région Champagne sans aborder le thème des vignobles et du vin pétillant qui y est associé.

Depuis les temps anciens où les premières vignes ont été cultivées jusqu'à l'éclatante modernité des vignobles champenois d'aujourd'hui, l'histoire de la viticulture et du champagne est une saga captivante qui reflète l'évolution humaine, la passion pour le vin et l'ingéniosité technique. L'histoire commence dans les plaines fertiles du Moyen-Orient, où les premières vignes ont été domestiquées il y a des millénaires. Avec le temps, la culture de la vigne s'est répandue à travers l'Europe, apportant avec elle des techniques de vinification raffinées et une culture viticole florissante. Mais c'est en France, dans la région de Champagne, que la viticulture a trouvé son apogée.

Au Moyen Âge, les moines de l'abbaye de Hautvillers ont été parmi les premiers à expérimenter la méthode de fermentation en bouteille, donnant naissance à ce qui allait devenir le champagne. Au fil des siècles, les vignerons champenois ont perfectionné leurs techniques, affinant les assemblages de cépages, peaufinant les processus de fermentation et développant des méthodes de vieillissement qui conféraient à leurs vins une qualité incomparable.

L'évolution de la viticulture et du champagne a été marquée par des périodes de prospérité et de crise. Des guerres aux révolutions, des maladies de la vigne aux changements climatiques, les vignerons ont dû faire preuve d'une résilience exceptionnelle pour préserver leur héritage et maintenir la qualité de leurs vins. Mais malgré les défis, le champagne est devenu bien plus qu'une simple boisson pétillante ; il incarne le luxe, la célébration et l'art de vivre à la française. Les maisons de champagne prestigieuses ont élevé l'élaboration de ce vin effervescent au rang d'art, tout en veillant à préserver les traditions séculaires qui en font sa renommée.

Quelles sont les maisons de champagne les plus célèbres ? Et bien, je vous citerai La Maison Moët & Chandon, avec ses caves labyrinthiques, qui incarne l'élégance intemporelle. Non loin, la Maison Veuve Clicquot, réputée pour sa pionnière, la veuve Clicquot elle-même, qui évoque un esprit audacieux et novateur. (d'ailleurs si vous voulez en savoir plus, je vous recommande d'écouter l'épisode 52 du podcast). Enfin, vient la Maison Dom Pérignon, légendaire et mystique, où le luxe et la finesse se fondent dans chaque goutte de sa cuvée éponyme.

Je termine avec une activité à faire en 2024.

Participez à « La Route du Champagne en Fête ». Il s'agit d'un événement estival grand public. Cette année, elle aura lieu les 20 et 21 juillet et vous pourrez visiter les caves d'un secteur de Champagne en particulier.

Et voilà, nous arrivons au terme de l'épisode d'aujourd'hui. J'espère que vous avez aimé ce que vous avez entendu.

Si c'est le cas, je vous invite à laisser un message sur votre plateforme d'écoute préférée et à partager l'épisode autour de vous !

Rappelez-vous que si vous voulez continuer à améliorer votre français vous pouvez bénéficier de la transcription ainsi que d'autres activités en vous inscrivant au club Les grands curieux.

On se retrouve la semaine prochaine pour parler du festival de Cannes.

Français pour curieux

Tous droits réservés